
1958年1月5日，钱学森突
然接到来自中国人民解放军
总参谋部的一个紧急任务，要
求他作为中国的专家，协助寻
找苏联第一颗人造地球卫星

“斯普特尼克1号”的残骸。
“斯普特尼克1号”自从

1957年10月4日发射成功之后，
在太空运行了22天，由于卫星
上的电池电能耗尽（那时还没
有配备太阳能电池），失去了
工作能力。“斯普特尼克1号”
围绕地球运转了6000万千米，
于1958年1月4日从太空向地球
坠落。

在“斯普特尼克1号”坠落
时，苏联驻中国大使馆紧急通
知中国政府，宣称“斯普特尼
克1号”坠落的地点很可能在
东亚，其中落在中国领土上的
可能性最大。对于苏联来说，

“斯普特尼克1号”不论是进入
大气层之后烧焦或者是坠落
地面时撞成一团碎片，残骸都
极具科学研究的价值，因为这
毕竟是人类第一颗人造地球
卫星。

当时，中苏关系良好，中
国政府理所当然答应尽力帮
助苏联寻找“斯普特尼克1号”
残骸。总参谋部当即把这一紧
急情报通报各军区，逐级下
达。与此同时，中国人民解放
军总参谋部也通报国防部第
五研究院，请钱学森院长关注
此事。

没几天，沈阳军区旅大警
备区报告，说是一位战士在值
夜班时，看见一团火从天而
降，划过夜空。会不会是“斯普
特尼克1号”坠落呢？

中国人民解放军总参谋
部作战部部长王尚荣很重视
沈阳军区旅大警备区的报告，
决定从北京调一架专机飞往
那里调查。王尚荣把任务交给
了林有声，并请钱学森作为专
家前去调查。

林有声，1938年9月入伍，
1942年5月加入中国共产党。历

任31师副参谋长、12军参谋长，
后来担任江苏省军区司令员。
林有声在朝鲜作战时，在上甘
岭采用坑道战术，建立功勋。
时隔半个世纪之后，林有

声回忆起了当年，讲述了一个

极其精彩的关于钱学森的故
事：

这次前往实地考察的总
共只有七八个人，除了空军派
来保障飞行的一位干部，以及
总参谋部派来的我外，其他的
都是专家。钱学森和其他专家
一样都是身穿中山装，穿着很
朴素，个子也不高，中等身材，
但绝对是一表人才。

那架专机是第二次世界
大战时用的苏联飞机，最多也
就只能坐十几个人，飞机里面
的噪音也很大，所以一路上大
家都没多说话。飞机飞得很
快，大概一个多小时就到了，
到的时候是上午9点多钟。旅
大警备区的司令员曾绍山亲
自到机场迎接，并安排了吃
住。曾绍山说，已经派了大队
人马按照那位士兵所说的方
位去找那颗卫星了，不过现在
还没有消息。

钱学森不住地问问题，问
得很详细。等了大概有1个多
小时后，钱学森就有点儿坐不
住了，于是就跟曾绍山商量，
让他们也一起去现场找找看。
这时已经11点多，曾绍山就说
要不等吃过饭再去。但钱学森
不同意，说哪怕晚点儿吃饭或
者不吃，也要尽快去核实一
下。曾绍山经不住再三要求，
于是就带专家们一同前往现
场了。

到了现场后，钱学森请部
队同志把那位发现卫星降落
的士兵叫来，让士兵把当时看
到的情况再详细描述一遍，又
让士兵回忆当时所站立的具
体位置，然后又问他当时头摆
在什么方位时看到火光的，火
光从哪里划到哪里，成什么角
度。钱学森一边让士兵模拟还
原现场，一边就用笔在左手手
心里写写画画。

因为当时走得匆忙，没有
想到要带纸笔给专家备用，所
以当时钱学森就只好拿钢笔
在自己的左手心里画。我当时

就站在钱学森的旁边，看到他
手心里画着一条抛物线，下面
是一些阿拉伯数字，具体是什
么意思，我这个外行可就看不
懂了。

就这样，钱学森不停地写
写画画，不一会儿他对我和其
他专家说：“从士兵所描述的
轨迹来看，不像是苏联卫星的
轨迹。就算是那颗卫星的轨
迹，按照这个火光飞行的角
度，落在这里的可能性也不
大，起码落在2000千米以外的
地方，很有可能不在中国。”

钱学森得出结果后，就让
曾绍山通知大家不用再找这
颗卫星的遗骸了，这样会浪费
大家的精力。这时已经是下午
一两点钟，大家赶回市里，吃
了一顿饭，稍事休息后就乘坐
飞机返回北京了。

下了飞机后，这时北京的
街边路灯已经亮起，专家们都
各自回家了，而我还要赶回单
位汇报工作。到了单位，一个
值班的工作人员告诉我，钱学
森计算得没错，卫星确实不在
我们国家，苏联大使馆发来最
新通报，卫星好像落到了阿拉
斯加了。我听后，对钱学森敬
佩不已。

钱学森那划划算算，除了
他深谙火箭、导弹、卫星技术
之外，还有他那从小培养的数
学才能。难怪在美国的时候，
连冯·卡门都一再夸奖：“钱的
数学能力极强。”“钱的这种天
资是我不常遇到的。”

在钱学森完成这项特殊
的任务之后，每当苏联在发射
人造地球卫星方面有了新的
进展，钱学森总是应邀发表谈
话、文章、评论。钱学森的身
份，也总是“中国著名科学
家”、“中国科学院力学研究所
所长”、“中国著名力学家”，从
不涉及钱学森的“秘密身份”，
诸如国防部第五研究院院长。

（摘自《走近钱学森》，叶
永烈著）
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有记者朋友来找我，非让讲出点我
爸阎肃的成功之道。我想了一阵，怎么想
还是觉得老爸就是个普通人，普通的爹，
厚道的老大爷。他自己也一直没敢把自
己看成名人、艺术家，就觉得自己是一名
空军的老兵。

但我这么说人家觉得我是谦虚。又
说阎老博学多才、博闻强记、才高若干
斗、出口成章等等。我心说了，您这是夸
李白呢！而且如果这么总结一个人，对大
家也没有实际意义，就像说爱因斯坦脑
容量比别人大，咱也学不了啊！

记得从我小时候直到现在，但凡和
老爸一起出门，在路上不管遇到什么人，
花匠、木工、烧水的、大师傅、小战士，爸
爸一律向对方微欠上身大声打招呼：“您
好！”我那时心里挺别扭，觉着自己这爸
也太没派头了，跟谁都主动打招呼，还鞠
躬，您用得着么！这时我就故意说他：“您
认识么，就和人家打招呼？”老爸对于我
的嘲讽口吻一般不予理睬。

等我长大后才明白，他那是习惯与
人为善，尤其是怕那些工人、小战士看见
他紧张，所以不管认不认识都主动打招
呼，好让大伙儿放松。

平时不管和谁约时间，包括司机，他
总是提前5分钟下楼，就怕让别人等。这
么多年老爸没教过我什么大道理，但一
直在示范着一件事：尊重身边所有的人。

的确，尊重所有人对我们大家来说
肯定不是高科技，可有多少人愿意去做
或者能坚持做到呢！有时觉得自己高人
一等，有时觉得只尊重需要尊重的就行
了，可这种刻意挑选的尊重也就不真实
了，变味儿了。

老爸一生中遇到过形形色色的人，
但他始终发自内心地尊重生命中遇到的
每一个人。从国家领导人到小区里的园
艺师，在他眼中都是生活的代表，都值得
尊重，都应该用心走近。他亲切地对待熟
稔的人，也温和地对待每一个初识的人，
关注他们的感受和自尊；他感恩每一个
帮助过他的人，也宽容那些伤害过他的
人；他为领袖、为名人、为海外华侨、为朋
友写歌，也为许多普通官兵、不相识的歌
手写歌。

尊重所有人，是老爸之所以不太普
通的第一个普通点。第二点呢，就更简单
了，就是一直不断学习。

从小到大我们家搬过七八次，我脑
海里老爸在每处家里的场景大多是坐在
书桌前的样子。

要说老爸一直没被淘汰，只能是得
益于一直不断地学习，且对每件工作都
认真对待。上世纪50年代，老爸就开始在
空政文工团工作，那时候他自称是一专
八能，能唱会跳、拉大幕兼管催场，还得
给台口的灯添油。他自己说得挺热闹，但
咱一分析，那不就是个打杂的嘛！但他自
得其乐，并坚持把所有的业余时间都用
于文学创作。终于，在上世纪60年代初创
作出《我爱祖国的蓝天》《江姐》等优秀作
品，成了专业创作人员。

但到了上世纪80年代，戏剧市场不景
气，需求锐减，但他能随即转身，认真学
习研究电视晚会，并由此担任了十五六
届春节晚会的撰稿及策划，同时创作出
大量优秀歌曲。

到了2000年，我爸70岁了，体力精力
都下降，创作上不免有些减退，但他仍然
不断学习，琢磨生动语言的运用，并能吸
收最新的知识、社会趣闻。那时正赶上访
谈节目流行，也就成全了他成为最受欢
迎的评委、嘉宾的好运。由于他思想贴近
时代节奏，被央视一些朋友戏称为“80
后”。但要知道，老爷子每次参加任何节
目之前，都是认真做足功课，才有所谓的

“出口成章”，让百姓爱听。
我爸其实就是这么个普通的人，做

的也是这些普通的事，但一生坚持下来
可能就不普通了。我想用王维的两句诗
自夸一下我们家老爷子：“声喧乱石中，
色静深松里。”

他就是这样，在繁乱的尘世中留下
自己清健的音律，但又安于平静朴实无
华的生活。

（节选自《阎肃人生》，阎宇著）
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钱钟书先生去世十周年
前夕，一本名为《听杨绛谈往
事》的书开始热销，该书的作
者、吴宓先生之女吴学昭，是
杨绛先生交往密切的朋友，
她在杨绛口述往事的基础
上，加入自己的所见所闻及
访问搜集的材料。书稿完成
后，杨绛先生亲自修改、题签
并作序，声明：“征得我同意
而写的传记，只此一篇。”

此书在2008年读书界是
一件大事，我趁着时机合适
张罗着做一期关于钱和杨的
专题。其中一篇，请吴学昭女
士接受我同事刘琨亚的专
访，谈《听杨绛谈往事》的缘
起，谈她眼中的杨绛。三联书
店的詹那达特别帮忙，他热
心地为我们牵线，吴先生也
拨冗接受了采访。此后，刘琨
亚写就一篇一千八百字的文
章《伟大的女性优秀的作
家》。

专题是周日见报，我们
的出版流程是，周四交稿，周
五做版。周四晚，天冷，寒气
逼人，十点多就恨不得被窝
里看书取暖。手机响了起来，
一看，詹那达。那达说，“吴先
生昨天接受了记者采访，她
觉得有个地方表述得不是很
准确，怕记者理解有误，希望
能直接与领导联络一下。是
否能把你的电话告知她，或
是你给她去个电话，解释一
下?”正想着如何去电话时，手
机又响了，010，哟，北京电话。
传来一位女中音，京腔十足。
她自我介绍：“我是吴学昭。”

然后大概意思是，刘琨亚采
访中有个问题，她回答了，但
采访结束后，她一想，觉得没
表述清楚。希望我能从中把
下关，然后把稿子发一份到
她的电子邮箱，让她看一下。
整个过程特别礼貌、客气、温
和。我心放下了，允诺稿子发
与她审阅。

现在邮箱中，看到的有
五封，主要是吴学昭的信，每
封信都特别简单，有事说事，
说完结束。

吴学昭与杨绛、钱钟书
的关系的确错综复杂。她的

父亲吴宓是钱钟书和杨绛在
清华的老师，吴宓和钱钟书
的父亲钱基博在清华学校是
同事，以后一直保持往来。杨
绛最小的妹妹杨必是吴学昭
大姐吴学淑的同学。吴学昭
最初听说钱钟书、杨绛的故
事，主要是通过杨必。有了这
几层关系，两家就属于世交。
钱瑗去世以后，吴学昭开始
主动帮助杨绛打理一些事
务，接触多了起来。杨绛的谈
吐幽默，思考敏锐，处事沉
稳，眼光深邃，使她惊叹不
已。她习惯把每次杨绛和她
的交谈、杨绛的所思所想，都
记下来。久而久之，竟然记了
好几个本子，每次翻阅这些
读“杨”笔记，都让她觉得获
益良多。由此，吴学昭萌发了
以听杨绛先生谈往事的方式
为杨先生写一部传记的想
法。“我觉得这些可贵的资料
和感受，应与所有喜欢杨绛
先生作品的读者共同分享。”
一开始吴学昭还有点顾虑，
自忖文笔不佳，杨绛未必答
应。让她有些意外的是，杨绛
先生欣然同意。

说实在的，如果不是因
了《听杨绛谈往事》，我是不
会与吴学昭有任何关系的。
之前坊间传闻多多，一些书
中或是网上的消息，也颇有
微词。比如，她跟父亲吴宓关
系很恶劣。“文革”中改名“萧
光”，跟父亲划清界限，并训
话，是吴宓先生深感痛心的
事。“文革”后期，吴宓行将去
世，当时其所在高校西南师

范学院要吴氏姐妹前去照
顾，但回复说，解放前我们母
亲就与他离婚了，我们没有
赡养他的义务! 最后由吴宓
妹妹吴须曼(吴宓本名为陀
曼)接回老家，没过多久吴宓
就离世了。吴宓死时，连葬礼
子女们也拒赴，这时已经是
1978年，离改革开放一步之
遥。“文革”后，吴学昭返京，
作为吴宓继承人，除编辑出
版《吴宓日记》外，也为吴宓
身后资料归属和吴宓传记发
表等问题跟各方多有纠纷。
比如，吴宓晚年的学生周锡
光1973年前后从吴宓处取得
了一些文稿、讲义等，1992年
吴学昭起诉说周骗取了她父
亲的文稿要求归还，最后周
出示吴宓手迹：让周“永久保
存”、“完全不须归还”的字
条，才算了事……

历史真面目总归有人去
评判。顾准去世前极希望见
子女一面，也是没能见上，最
后含恨而亡。顾准死后成名
时，其儿女纷纷返回来要和
舅舅陈敏之抢父亲的名誉
权、著作出版权。陈寅恪年迈
眼盲脚残之时，陈家女儿们
除了要参加运动外，平时也
不敢随意回娘家探望父母，
以免招来批判。在斗争陈寅
恪时，据说陈寅恪的亲属也
有人被迫承认“自己是特务，
陈寅恪是大特务，陈家女儿
也是特务”……

“笃实忠厚，聪明正直”，
是杨绛对吴学昭的评语。
(摘自姚峥华著《书人依旧》)

刻意挑选的尊重

就变味儿了
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